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e d i t o r i a L  S E MANAL

Hace  pocos  días ,  en  una  excelente  nota  del  periodista  Diego  Cabot ,  de  La
Nación ,  se  mostraban  los  récords  históricos  de  asistencia  social  estatal
que  ha  alcanzado  nuestro  país .  En  2020  el  55% de  nuestros habitantes
ha  sido  alcanzado  por  alguna  cobertura  social  estatal .  En  2019  el
porcentaje  era  del  43 .8%, en  2015  era  40 .3% y  en  2010  era  33%.

Si  ello  se  mide  en  hogares ,  en  2010  un  24 .4% recibía  algún  auxilio  estatal .
Mientras  que  para  2020  ese  indicador  ha  escalado  al  47 .4%. Por  otro  lado ,
si  se  mira  por  nivel socio económico ,  la  ayuda  estatal  es  recibida  por  el
83% de  la  población  de  nivel  muy  bajo ,  por  el  68 .3% de  nivel  bajo ,  por  el
43 .7% del  nivel  medio-bajo ,  y  por  el  11 .8% de  la  población  con  nivel
socioeconómico  medio-alto .

La  foto  del  momento  es  terrible  y  muestra  un  país  en  caída  por  un
tobogán  que  parece  no  tener  f in .  Para  cambiar dicha tendencia ,  no
solamente  deben  modificarse  muchísimas  políticas  de  fondo ,  sino  que
además  debe  definirse  cuál  es  el  sentido  de  dichas  ayudas  sociales .  

En  la  gran  mayoría  de  los  casos ,  los  planes  sociales  deben  ser  ayudas
temporales ,  que  permitan  afrontar  una  transición  para  la  reinserción  en  el
mercado  laboral .  El  aporte  del  Estado  debe  tener  como  objetivo  igualar
oportunidades  de  los  ciudadanos  para  que  cada  uno  pueda  alcanzar
estándares  básicos  de  desarrollo ,  que  luego  se  vean  incrementados  por  el
esfuerzo ,  el  mérito  y  la  dedicación  que  cada  uno  aplique  a  lo  largo  de  su
vida .

Por  ese  motivo ,  no  hay  políticas  más  efectivas  para  igualar  oportunidades
en  la  sociedad ,  que  la  educación ,  la  seguridad  y  la  salud .  A  ellas  se
suman  herramientas  del  siglo  XXI  como  la  conectividad  a  internet  de  alta
velocidad ,  el  acceso  a  precios  desregulados  de  los  productos  informáticos ,
y  la  apertura  de  mercados  regionales  y  globales .  Ésta  es  la  discusión  de
fondo  que  se  debe  plantear  en  la  asignación  de  los  recursos  públicos .  El
impacto  de  cada  partida  debe  ser  evaluado  según  el  aporte  a  la  igualdad
de  oportunidades  que  está  generando .

No  olvidemos  que  el  Estado  por  naturaleza  tiene  un  rol subsidiario ,  y  que
debe  ayudar  a  poner  a  todos  en  la  misma  l ínea  de  largada ,  pero  nunca
podrá  ayudar  a  todos  a  conseguir  los  mismos  resultados .

Bienvenidos  a  la  Realidad .  Que  disfruten  la  lectura  de  esta  semana .
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REALIDAD
Revista  digital  de  publicación  semanal  que  emite  la  Fundación  Nuevas
Generaciones ,  en  cooperación  internacional  con  la  destacada
Fundación  alemana  Hanns  Seidel .  En  ella  se  difunden  breves
pensamientos  y  opiniones  que  tienen  como  objetivo  fomentar  un  mayor
debate  sobre  los  valores  y  las  ideas  políticas  que  deben  guiar  el
accionar  de  aquellos  que  tienen  responsabilidades  en  el  ámbito  público
y  partidario .  En  l ínea  con  el  espíritu  y  a  la  composición  federal  de
nuestra  Fundación ,  brindamos  un  espacio  privilegiado  para  los  políticos
y  formadores  de  opinión  de  las  provincias  y  municipios  de  nuestro  país .
Gracias  por  acompañarnos .
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En  2021  Corrientes  tiene  una  cargada agenda electoral .  Se
eligen  Gobernador  y  Vicegobernador ;  5  senadores  provinciales ,
15  legisladores  provinciales ,  70  intendentes ,  concejales  de  esos
70  municipios ,  3  senadores  nacionales  y  4  diputados  nacionales .

 
Asimismo ,  y  según  se  organice  el  calendario  electoral ,  podrían
darse  5 elecciones durante el año :  las  PASO  en  agosto ,  las

legislativas  nacionales  en  octubre ,  las  elecciones  de
gobernador ,  intendentes  y  concejales  (con  la  posibilidad  de  una

segunda  vuelta  para  la  categoría  de  gobernador) ,  y  las
legislativas  provinciales  (si  el  gobierno  provincial  las  f i ja  en  una
fecha  distinta  a  la  de  gobernador ,  intendentes  y  concejales) .

 
A  ello  se  sumarán  los  distintos  cierres  de  l istas ,  generando  una
actividad  política  de  gran  intensidad  para  la  ciudadanía  y  las

autoridades  políticas  provinciales .
 

Sobre  estos  temas  y  otros  más  entrevistamos  a  Pedro
"Perucho" Cassani ,  Presidente  de  la  Cámara  de  Diputados

provincial  y  uno  de  los  máximos  referentes  políticos  de
Corrientes .

Estimado Perucho, ¿cómo ha impactado la pandemia en tu
provincia durante 2020 y qué políticas han aplicado para
mitigar el daño económico, sanitario y social?

La  pandemia  ha  tenido ,  en  Corrientes ,  un  efecto  muy  negativo  -
como  en  todo  el  mundo- .  Solo  por  citar  algunos  sectores  más
afectados :  educación  pública  y  privada ,  comercios ,  turismo ,  y
muchos  otros  que ,  hoy  en  día ,  se  reinventaron  para  seguir
subsistiendo .  El  Estado  provincial  los  ayudó  económicamente ,
hasta  donde  pudo  hacerlo .  El  acompañamiento ,  es
permanente .  

En  lo  Sanitario ,  la  provincia  se  destacó  por  la  construcción  de
un  Hospital  de  Campaña  exclusivo  para  casos  de  Covid ,  con
tecnología  de  primer  nivel ,  y  excelente  plantel  profesional
médico-humano .  Desde  la  Legislatura ,  estuvimos  a  la  altura de
las  circunstancias ,  trabajando  de  manera  “presencial”  (con  los
respectivos  protocolos) ,  tratando  y  sancionando  leyes  muy
importantes  para  el  contexto ,  y  para  la  pos-pandemia .

Fue  un  año  atípico .  De  incertidumbre  y  de  dolor  por  cada
correntino  fallecido ;  por  cada  caso  detectado .  Pero  tenemos
todas  las  esperanzas  de  que  este  2021  será  de  “recuperación” .
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En 2021 tendrán una intensa agenda electoral, ¿cómo se están preparando
para llevarla adelante sin problemas sanitarios?

Tanto  la  agenda  política  como  la  parlamentaria ,  las  desarrollamos  con
ingenio  y  ayuda  de  la  tecnología .  Las  reuniones  presenciales  pasaron  a  la
videoconferencia ;  que  si  bien  no  es  lo  ideal ,  permite  el  debate  y  el
consenso .  Del  mismo  modo  se  hará  la  campaña .  En  el  caso  del  partido  al
que  pertenezco ,  estamos  en  contacto  directo  con  los  ciudadanos ,
permanentemente .  Las  elecciones ,  solo  cambian  el  eje  de  los  diálogos .  Pero
la  comunicación  es  fluida ,  siempre  (en  2020 ,  mediante  la  virtualidad ,  claro) .  

Imagino que la gran renovación de cargos electorales generará una
participación importante de la ciudadanía. ¿Cuáles son las principales
inquietudes y preocupaciones que presentan hoy los correntinos?

Los  correntinos  coinciden ,  con  la  mayoría  de  los  argentinos ,   en  la
necesidad  de  igualdad  de  oportunidades ,  las  que  pasan  por  el  techo  propio :
calidad  educativa ,  seguridad ,  salud ,  empleo   formal  para  todos… Son  los
grandes temas ,  que  nos  preocupan  y  ocupan  a  los  que  desarrollamos  la
actividad  política .  

Tu provincia tiene un gran potencial productivo, una ubicación
estratégica para el comercio del Mercosur. ¿Cómo los están afectando las
restricciones y los impuestos al comercio internacional que ha fijado el
Gobierno Nacional?

Toda  restricción  comercial  afecta  a  todos  los  sectores  productivos  de  la
provincia ,  el  forestal ;  el  agro-ganadero ,  por  citar  los  más  importantes .
Bregamos  por  un  Mercosur  que  garantice  la  libre circulación de  bienes ,
servicios  y  factores  productivos ,  en  el  marco  de  la  coherencia  f iscal ;  a  la  vez
que  apostamos  para  que  nuestra  producción  l legue  a  Europa ,  Rusia ;  China ;
entre  otros  países .  

Vos sos un referente indiscutido en la provincia, ¿cuál será tu rol en las
elecciones de este año y cuáles son las perspectivas para el partido ELI,
que liderás?

ELI es  un  partido   que  cumplirá ,  el  26  de  febrero  próximo ,  7  años  de  vida
institucional .  El  objetivo  desde  su  nacimiento  es  afianzar  la  mirada  local ,
centrada   en  analizar  los  déficits  y  las  fortalezas  de  la  provincia  para
desarrollar  su  potencial ;  junto  a  otras  fuerzas  partidarias  locales  con  la
misma  meta .  El  rol  a  cumplir  estará  dado  por  el  que  se  decida  en  el  equipo
conformado  en  la  alianza  ECO ,  de  la  cual  ELI  es  co-fundadora .  

El  2021  es  un  año  propicio  para  que  los  partidos  políticos  con  raigambre
provincial  sean  los  principales  protagonistas .  Los  correntinos  apoyarán  a
quienes  representen ,  y  fundamentalemente :  se  mantengan  f irmemente
leales a  los  valores  e  intereses  de  la  provincia ;  sin  dependencia  del
gobierno  central .
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l a  f o t o  d e  l a  s e m a n a
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Mercosur: avanza el eje brasil - uruguay

El  miércoles  3  de  febrero ,  el  Presidente  de  Brasil ,  Jair Bolsonaro ,
recibió  a  su  par  uruguayo ,  Luis Lacalle Pou ,  en  Brasil ia ,  para  discutir
asuntos  bilaterales  y  regionales .

En  su  diálogo ,  los  mandatarios  plantearon  la  necesidad  de  reactivar  el
Mercosur ,  mercado  común  que  integran  junto  a  la  Argentina  y
Paraguay .  Coincidieron ,  además ,  en  que  el  próximo  paso  para  el
bloque  debe  ser  la  flexibilización de  las  negociaciones  comerciales ,
permitiéndole  a  cada  país  miembro  avanzar  individualmente  en  sus
propios  acuerdos .

A  f in  de  l levar  dicha  propuesta  al  bloque  regional ,  ambos  mandatarios
han  planteado  la  posibilidad  de  realizar  una  reunión  de  los  países  del
Mercosur  hacia  f inales  del  mes  de  marzo .  La  flexibilización  no es un
tema sencillo  y  tiene  múltiples  aristas ,  ya  que  permitiría  a  los  socios
avanzar  en  acuerdos  comerciales  por  fuera  del  marco  regional .

El  26  de  marzo  se  cumplen  30  años  del  Mercosur ,  y  parece  lógico
realizar  un  balance  y  una  evaluación ,  para  plantear  cuáles  serán  los
próximos  pasos  del  bloque .  En  ese  marco ,  Argentina  deberá  definir
qué  nivel  de  apertura comercial  decide  sostener ,  y  cómo  la
compatibilizará  con  sus  socios  de  Brasil ,  Paraguay  y  Uruguay .



La  Región  Centro  Argentina  es  un  área  de  gran  potencial
productivo ,  cuenta  con  recursos  naturales ,  rutas
navegables  y  recursos  humanos ;  pero  sin  los  adecuados
incentivos  y  sin  reglas  de  juego  claras  y  estables ,  es  muy
difícil  que  sea  parte  del  actual  escenario  de  la  economía
mundial .

En  números ,  para  dimensionar  su  importancia ,
representa  el  20% del  PBI  y  el  40% de  las  exportaciones
nacionales  y ,  además ,  por  sus  vías  navegables  (Hidrovía
Paraná-Paraguay)  sale  el  80% de  la  producción  de
granos ,  derivados  y  subproductos .

Es  hoy  el  corazón de  la  producción  granaria  y  la
agroindustria  del  país .  Actualmente ,   más  que  operar  en
commodities  ya  debería  haber  avanzado  fuertemente  en
alimentos  de  valor  agregado ,  transformando  granos  en
proteína  animal .  

También  cuenta  con  una  importante  industria
siderúrgica  y  metalmecánica  y  una  pujante  industria
turística  y  cultural ,  que  se  suman  a  un  dinámico  sector
de  servicios .  

Es  decir ,  es  un  área  central  para  el  desarrollo  económico
argentino ,  ya  que  es  el  principal  generador  de  divisas ,
l iderando  la  balanza  comercial ,  y  es  un  importante
creador  de  puestos  de  trabajo ,  con  una  significativa
participación  en  el  valor  agregado  de  la  economía .  En
números ,  el  60% de  las  exportaciones  de  Argentina  las
genera  el  sector  agropecuario  y  agroindustrial :  U$S
36 .700  millones .

Considerando  estos  hechos ,  el  país  tiene  una  gran
oportunidad  para  potenciar  el  sector  a  través  del
crecimiento  de  startups que  brindan  soluciones
tecnológicas  y  de  investigación  para  optimizar  procesos
y  diseñar  estrategias  innovadoras  diferentes  a  la
agricultura  tradicional .

6

REVISTA REALIDAD Nº  33  -   7  DE FEBRERO DE 2021

CRISTIAN  CUNHA
Presidente de PRO Santa Fe. Ex
Director del Senasa. Contador y MBA 

UNA AGENDA PARA EL DESARROLLO
DE LA REGIÓN CENTRO

      s e c c i ó n   
   

  

O p i n i ó n



El  problema  es  que ,  en  lugar  de  fomentar  a  estos  sectores  y
emprendedores ,  seguimos  con  un  estado  que  asfixia al  productor ,  a  la
industria ,  al  emprendedor  y  al  comerciante ;  con  impuestos ,  brecha
cambiaria ,  diferentes  tipos  de  cambios ,  modificaciones  en  las  condiciones
para  hacer  negocios ,  entre  otras  regulaciones ,  restricciones  y  prohibiciones .
Así  es  imposible  pensar  en  un  mayor  desarrollo  y  sobre  todo  en  una  mayor
inversión .

La  presión tributaria argentina  sobre  sus  ramas  productoras  de  bienes
exportables  le  quita  competitividad  y  dificulta  su  acceso  a  mercados ,  para
colocar  los  productos  de  las  economías  regionales .  Es  fundamental  bajar  los
impuestos  al  sector  productivo  y  reafirmar  la  importancia  de  estar
conectados  con  el  mundo ,  abrir  mercados  que  permitan  hacer  negocios ,
vender  los  productos ,  aprovechar  la  hidrovía  Paraná-Paraguay ,  incentivar  un
ambiente  de  negocios  competitivos ,  brindar  beneficios  f iscales  y  potenciar
inversiones  en  infraestructura  que  permitan  un  efecto  multiplicador ,  con
beneficios  económicos  para  todo  el  país .  

En  definitiva ,  establecer  una  agenda  que  contemple  un  plan coordinado e
integral con  una  política  f iscal ,  monetaria ,  de  gastos  y  pro- inversiones ,  con
incentivos  para  aprovechar  las  potencialidades  que  tiene  nuestra  región
centro .

Asimismo ,  en  materia  de  proyectos  de  infraestructura  de  transporte ,  es
relevante  desarrollar  los  accesos  a  puertos  y  fábricas  del  área  metropolitana
del  Gran  Rosario ,  impulsar  la  reestructuración  del  sistema  ferroviario  de
cargas  ( incluyendo  la  modalidad  de  acceso  abierto ,  uno  de  los  puntos  que
más  se  trabajó  durante  la  gestión  de  Mauricio  Macri ,  pero  que  durante  los
últimos  meses  se  dejó  de  lado) ,  trabajar  en  forma  transparente  en  el
mejoramiento  de  la  Hidrovía  Paraguay-Paraná  e  incentivar  el  uso  de  energía
renovables .

Sólo  estableciendo  los  l ineamientos  de  una  política  común  de  desarrollo
con  aspectos  económicos ,  sociales ,  culturales  y  educativos ,  que  permita
abordar  estas  problemáticas ,  podremos  lograr  aprovechar  las
potencialidades  de  la  región  centro ,  atraer  inversiones  y  generar  puestos  de
trabajo ,  el  principal  desafío  del  país  en  los  próximos  meses .
 
La  economía  argentina  tiene  que  salir  lo  más  rápido  posible  de  la  recesión ,
quebrar  el  estancamiento  en  que  está  sumergida  desde  hace  muchas
décadas .  El  mundo  está  evidenciando  cambios  profundos  en  todos  los
sectores  económicos ,  más  notables  luego  de  esta  crisis  de  pandemia .  Por
ejemplo ,  la  Agtech  (agrotecnología)  creció  un  14 ,6% anual  en  la  última
década ,  mientras  que  el  promedio  mundial  fue  del  4 .5%. La  Región  Centro  y
Argentina  tienen  que  aprovechar  esta  oportunidad ,  no  sólo  por  la  búsqueda
constante  de  una  mayor  productividad  de  los  recursos ,  sino  también ,  por  la
búsqueda  de  sustentabil idad  y  el  cuidado  del  medioambiente .
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Estimado Gabriel, ¿cómo ha impactado el resultado de la
elección en el clima político de Washington? ¿Creés que el
clima de enfrentamiento discursivo ha quedado superado, o
que se mantendrá en las discusiones parlamentarias?

Fue  una  elección  clara .  Votaron  más  de  150  millones  de
personas ,  mientras  que  en  los  últimos  20  años  la  cifra
alcanzaba  los  135  millones  de  electores .  En  2020  votó  el  62%
de  la  población  en  edad  de  votar ,  4  puntos  porcentuales  más
que  el  año  2008 ,  que  había  sido  el  porcentaje  más  alto  de  los
últimos  50  años .  

Ambos  partidos  aumentaron  sus  caudales  electorales  y ,
sorpresivamente ,  el  partido  republicano  aumentó  en  minorías
que ,  en  general ,  no  votan  por  el  partido ,  que  son  los  latinos  y
los  afrodescendientes .  

En  la  Cámara de Diputados los  demócratas ,  contra  todos  los
pronósticos  electorales  y  contra  todas  las  encuestas ,
perdieron  representantes .  El  Senado quedó  segmentado  50-
50 ,  con  la  Vicepresidenta  Kamala  Harris  teniendo  el  voto
decisivo .  Tal  división  hace  mucho  no  pasaba  y  fue  una
sorpresa ,  porque  se  esperaba  que  quedara  en  manos
republicanas  y  así  el  poder  ejecutivo  y  el  poder  legislativo
dividido .  Pero  no  sucedió .

El  debate  en  Washington  se  ha  tranquilizado ,  porque  la
cacofonía  en  las  redes  sociales  era  bastante  fuerte  antes  de  la
elección ,  pero  sigue  siendo  un  debate  muy  partidario ,  donde
ya  hay  discusiones  sobre  el  presupuesto ,  sobre  un  nuevo
paquete  de  estímulos  en  el  que  no  logran  ponerse  de  acuerdo
ambos  partidos .

¿Cuál es el perfil de los nuevos interlocutores para nuestra
región que ha designado la administración Biden? 

8

REVISTA REALIDAD Nº  33  -   7  DE FEBRERO DE 2021

GABRIEL  SÁNCHEZ  ZINNY
Director Ejecutivo de la Unidad de Evaluación Integral de la
Calidad y Equidad Educativa de la Ciudad de Buenos Aires

  e n t r e v i s t a
   

p a n o r a m a  
i n t e r n a c i o n a l
estados unidos POST elecciones

El nuevo gobierno de los Estados Unidos presenta una
renovación de perspectivas para la región y un importante
cambio en los interlocutores de dicho país. Por tal motivo,
entrevistamos a Gabriel Sánchez Zinny, que además de haber
estado presente en la asunción de gobierno del Presidente
Biden, ha vivido y trabajado muchos años en Washington, y
tiene un gran conocimiento de la política norteamericana.



Ha  designado  a  un  equipo  muy  interesante .  La  mayoría  a  nivel  de
Gabinete  son  personas  con  mucha  experiencia  en  Gobierno ,  han
trabajado  en  la  administración  de  Obama  y  muchos ,  inclusive ,  en
la  administración  Clinton .  

En  el  caso  del  Secretario  de  Estado ,  Antony Blinken  y  del
Director  del  Consejo  Nacional  de  Seguridad ,  Jake Sullivan  ambos
habían  trabajado  en  la  administración  Obama .  A  ellos  se  suman
dos  personas  importantes  para  la  región :  el  Subsecretario  para
Asuntos  del  Hemisferio  occidental ,  Brian Nichols  con  mucha
experiencia  en  América  Latina ,  fue  embajador  en  Perú  hasta  su
nombramiento  en  Zimbabwe ;  y  el  director  de  Asuntos
Hemisféricos  en  el  Consejo  de  Seguridad  Nacional ,  Juan González
que  ya  trabajó  con  el  presidente  Biden  en  el  departamento  de
Estado .  Es  destacable  también  el  nombramiento  Dan Erickson ,
subsecretario  adjunto  para  América  Latina  del  Departamento  de
Defensa ,  quien  trabajó  con  Biden  y  tiene  un  amplio  conocimiento
de  la  región .

También  el  nombramiento  de  Samantha Power ,  para  dirigir  la
Agencia  de  Estados  Unidos  para  el  Desarrollo  Internacional
(USAID) ,  puede  ser  muy  positivo  para  América  Latina  porque  es
una  persona  que  conoce  mucho  a  los  países  en  desarrollo .  Fue
embajadora  de  la  ONU  y  seguramente  tenga  un  equipo  muy
competente ,  que  incluye  a  Eric Jacosbstien como  senior  advisor ,
quien  trabajó  muchos  años  como  staffer  en  la  Cámara  de
Representantes .

Asimismo ,  Roberta Jacobson ,  quien  fue  embajadora  frente  a
México  y  también  Subsecretaría  para  Asuntos  Hemisféricos ,  será
la  coordinadora  de  la  frontera  sur  en  el  Consejo  de  Seguridad
Nacional .  

Todos  ellos  complementan  un  sólido equipo para  la  región ,  un
equipo  que  sabe ,  pues  ya  han  tenido  cargos  mirando  a  América
Latina  y ,  por  supuesto ,  tienen  muchas  relaciones .  Además ,  han
trabajado  previamente  con  el  Presidente ,  cuando  Biden  era  el
Vicepresidente  de  Obama .  Con  lo  cual ,  eso  les  da  una  ventaja
para  entender  bien  la  agenda  de  Biden  en  América  Latina  (el
Presidente  ha  viajado  mucho  y  conoce  la  región) .

Es  interesante  también  mencionar  que  Biden  ha  nombrado  a
varios  latinos  en  su  gabinete .  Entre  ellos ,  Alejandro Mayorkas
como  Secretario  de  Seguridad  Nacional ;  Miguel Cardona  como
Secretario  de  Educación  y  Alex Becerra  como  Secretario  de  Salud
y  Acción  Social .

En los Estados Unidos el Congreso juega un rol central en las
negociaciones políticas. ¿Quiénes serán los actores principales
allí y quiénes son aquellos parlamentarios que tienen interés por
los asuntos de América Latina?
 

El  Congreso  juega  un  rol  fundamental  para  todas  las  discusiones
políticas ,  principalmente  presupuestarias .  Presupuesto es
política  pública .  Uno  puede  tener  muchos  enunciados  de  políticas
públicas  pero  si  no  le  pone  presupuesto  a  los  temas ,  no  serían
viables . 9
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Por  eso  se  dice  que  la  definición  del  presupuesto  es  la  definición
de  la  política  pública  de  un  Presidente  o  de  un  cargo  ejecutivo .  Y ,
en  este  caso ,  quien  define  ese  presupuesto  es  el  Congreso y  eso
lo  hace  especialmente  importante ,  más  aún  estando  tan  dividido .

Entre  los  parlamentarios  a  destacar ,  sin  dudas  está  Nancy Pelosi ,
que  es  la  speaker  house  de  la  mayoría  y  la  número  3  en  la
sucesión .  En  Diputados  se  va  a  ver  un  debate  entre  los
demócratas  más  del  establishment ,  representados  por  Pelosi ,  y  la
nueva  camada  de  representantes  de  Ocasio-Cortez ,  de  30  años  y
muy  cercana  al  ala  izquierda  del  partido  demócrata ,  con  la
campaña  de  Bernie  Sanders ;  considero  que  ello  va  a  empujar  la
agenda  de  Biden  un  poco  más  hacia  la  izquierda .

Además ,  se  destaca  Gregory Meeks ,  a  cargo  de  comité  de
asuntos  exteriores  de  la  Cámara ,  con  mucha  experiencia  en
América  Latina .  También  los  demócratas  Albio Sires  y  Julián
Castro  y  el  republicano  Michael McCaul .

En  el  Senado ,  Marco Rubio  de  Florida  y  Robert Bob Menéndez
de  Nueva  Jersey .  Ambos  hace  muchos  años  trabajan  en  temas  de
América  Latina ,  cada  uno  desde  sus  partidos ,  con  una  agenda  en
común  cuando  se  habla  de  Cuba  y  aliados  de  Cuba  en  la  región ,
como  Venezuela .

¿Y  cuáles  van  a  ser  los  temas? Es  una  realidad  que  nosotros ,  los
latinoamericanos ,  siempre  pensamos  que  somos  prioridad  para  la
administración  americana ,  y  generalmente  no  lo  somos ,  salvo
cuando  surge  alguna  crisis .  Las  prioridades ,  creo ,  van  a  ser  las
que  en  general  han  sido  para  Estados  Unidos ,  como  el
narcotráfico ,  la  inmigración ,  el  comercio ,  Cuba  y  Venezuela .  Creo
que ,  dada  la  enorme  crisis  que  genera  la  pandemia ,  tanto  en
términos  de  salud ,  como  económicos  y  de  empleo  (caída  del
Producto  Bruto  del  3 ,5%), las  prioridades  de  Biden  van  a  ser
domésticas  en  la  primera  parte  de  su  mandato  y  las
internacionales  van  a  estar  relacionadas  a  China  y  Rusia
probablemente ,  como  así  también ,  recuperar  la  relación  con
muchos  aliados  europeos .

Las próximas elecciones parlamentarias serán en el año 2022. En
ellas se volverán a elegir los 435 miembros de la Cámara de
Representantes (Diputados) y un tercio del Senado. ¿Crees que
el Partido Republicano podrá renovarse y llegar bien organizado
a dicha elección?

Creo  que  va  a  depender  de  varias  razones .  En  los  últimos  períodos
electorales ,  donde  el  Presidente  tenía  las  dos  Cámaras ,  como  ha
pasado  en  el  caso  de  Clinton  o  de  Obama ,  históricamente  se  han
perdido  las  elecciones  de  medio  término :  primero ,  porque  en
general  pareciera  que  el  votante  americano  tiende  a  mantener  un
gobierno  dividido  y ,  segundo ,  porque  el  partido  que  está  en  el
Gobierno ,  suele  sobregirarse  con  su  política  y  a  veces  genera  un
contragolpe en  términos  electorales .  Pero  a  este  análisis  le
impacta  cómo  se  va  a  reconstruir  el  partido  republicano ,  ya  que
perdió  la  elección ,  y  quedó  con  una  coalición  más  dividida .
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La  administración  de  Trump  trajo  un  nuevo  componente ,  un  grupo  de
votantes trabajadores ,  de  los  estados  del  interior  de  Estados  Unidos ,  de
menores  ingresos ,  tal  vez  con  más  rechazo  a  las  elites  de  las  costas  este ,
que  en  general  no  tenía  el  partido  republicano .  Esto  genera  una  tensión
que  se  nota  día  a  día  en  la  reconstrucción  del  partido ,  y  en  las  definiciones
sobre  quién  va  a  l iderar  una  parte  de  la  coalición  y  quién  la  otra .  Por
supuesto ,  hay  que  observar  de  cerca  el  rol  del  ex Presidente Trump ,  que
pareciera  no  se  retirará  de  la  política ,  ni  ha  anunciado  la  creación  de  una
Fundación  o  Instituto ,  como  han  hechos  la  mayoría  de  los  ex  presidentes
americanos  en  las  ultimas  décadas .  

Así  también ,  va  a  depender  de  cómo  se  enfrente  la  pandemia .  Gran  parte
de  la  elección  del  año  pasado  fue  una  elección  que  casi  era  un  referéndum
sobre  cómo  Trump  la  había  manejado .  El  partido  demócrata  fue  muy
inteligente  en  plantear  una  elección  que  tenía  que  ver  con  el  carácter  y  con
la  personalidad  de  Trump ,  pero  también  un  referéndum  sobre  el
tratamiento  de  la  pandemia .  Creo  que  fue  una  muy  buena  estrategia
electoral ,  pero  también  generó  un  desafío grande  para  los  demócratas ,

sobre  qué  solución  le  van  a  dar ,  considerando  que  después  de  un  año  no  se
distribuyó  masivamente  la  vacuna ,  no  mejoró  la  economía ,  la  gente  sigue
en  sus  casas  con  miedo ,  etc .  Creo  que  eso  va  a  tener  una  repercusión
grande  en  el  resultado  electoral .   
 

Finalmente, ¿Cómo queda configurado el mapa de poder en los distintos
Estados, y cuáles son los gobernadores más relevantes cuya trayectoria
deberíamos seguir con atención?

Los  Estados  en  su  mayoría  han  votado  como  en  general  votan  en  las
elecciones .  Texas  y  Florida  por  los  republicanos ,  Nueva  York  y  California  por
los  demócratas .  Ha  sido  diferente  y  ha  marcado  la  elección  como  se  ha
votado  en  Arizona  y  en  Georgia .  Pero  el  mapa  electoral  se  mantiene  más o
menos similar ,  con  los  famosos  swing  states ,  que  son  esos  10  o  12  Estados
donde  se  definen  en  general  las  elecciones  americanas ,  según  el  formato
de  colegio  electoral  que  tiene  Estados  Unidos .  

Es  muy  factible  que  aquello  se  mantenga  de  esa  manera .  Hay  varios
gobernadores destacados  de  cada  partido ,  que  están  haciendo  cosas
importantes ,  como  el  Gobernador  de  Florida  quien  está  haciendo  un
trabajo  muy  destacable ;  su  par  de  Nueva York ,  quien  ha  subido  mucho  su
perfil  por  la  pandemia ,  y  el  Gobernador  de  California ,  quien  tiene  un
importante  perfil  nacional .

En  general ,  los  presidentes  son  quienes  representan  a  su  partido  en  la
reelección .  En  el  caso  de  Biden ,  habrá  que  ver  qué  decide  en  unos  años ,  y  si
fuera  que  no  corre  por  su  reelección ,  se  abriría  una  sucesión no  solamente
en  el  partido  republicano  sino  también  en  el  demócrata .  
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En  esta  edición ,  damos  el  puntapié  inicial  a
la  sección  Perspectivas  Bonaerenses .  Con  la
idea  de  ser  altavoces de  nuevas  plumas  de
la  política  de  la  provincia  más  poblada  del
país ,  iremos  repasando  temas  decisivos
como  son  la  autonomía  municipal ,  la
regionalización ,  la  reforma  judicial  y
penitenciaria ,  etc .

Un  lugar  que  conjuga  una  extensa  costa
atlántica  con  extraordinarias  extensiones
agrarias ,  sumados  a  una  catástrofe
geopolítica  como  es  el  conurbano ,  actor
decisivo  de  cualquier  turno  electoral  de  la
Argentina .   Un  contrapunto  que  merece
renovados  debates  y  reflexiones .

En  un  año  electoral ,  vuelve  a  ser  la  siempre
llamada  “madre  de  las  batallas ” .   Esta  vez ,
presenta  la  peculiaridad  de  mostrar  internas
dentro  de  las  internas  tanto  en  el  oficialismo
como  en  la  oposición .   En  el  Frente  de  Todos ,
su  agrupación  más  pujante  (La  Cámpora)
reclama  la  presidencia  del  PJ  de  modo
anticipado  y  eso  genera  expectativa .   

En  el  polo  opositor ,  todos  los  ojos  están
puestos  en  la  interna  de  la  UCR  provincial ,
donde  se  espera  que  el  número  de  votantes
más  que  duplique  los  de  la  última  elección
partidaria .   Los  socios  de  Juntos  por  el
Cambio  piensan  que  una  situación  así  puede
dar  mayor  volumen político y  musculatura
territorial  a  la  coalición  opositora  en  su
conjunto .
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MATÍAS  DE  URRAZA

Responsable del área de políticas
públicas en la Provincia de
Buenos Aires de la Fundación
Nuevas Generaciones. Magíster en
Finanzas Públicas.

  s e c c i ó n    
   

  

P E R S P E C T I VAs  B O NAE R E N S E S



En  paralelo ,  los  peronistas  opositores  -  junto  con  algunos
vecinalistas  –  trabajan  en  aumentar  la  base  de  sustentación  de  la
principal  oposición  bonaerense .  Lograron  mantenerse  unidos  en  el
primer  año  post  derrota  electoral  y  en  función  de  eso  piensan  en  un
frente  más  amplio  con  nuevos  actores  para  pelear  la  elección .

Más  allá  de  este  complejo  mapa  político ,  l legó  la  hora  de  discutir
varias  cuestiones  en  la  provincia .   La  discusión  será  vacía  si  no  logra
consensos ,  fruto  de  profundos  diálogos  políticos .  Esperemos  que
esta  sección  sirva  para  generar  una  agenda  de  políticas públicas
en  ese  sentido :  que  sea  un  programa  y  una  guía  para  las  reformas
tributarias  y  administrativas  que  la  provincia  de  Buenos  Aires
necesita ,  no  sólo  para  salir  adelante  sino  también  para  motorizar  el
país .

Argentina  será  un  país  federal  –  en  los  hechos  y  las  palabras  –  el  día
que  el  Conurbano  deje  de  ser  un  drama  y  la  provincia  abandone  su
condición  de  inviabilidad .

Esperemos  que  una  dirigencia  madura ,  a  la  altura  de  lo  que  se
necesita ,  sea  parte  de  quienes  aporten  ideas para  este  espacio  y  así
contribuyamos  con  un  mínimo  aporte  a  la  construcción  de  una
provincia  y  un  país  mejor .

13
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El  pasado  lunes  primero  de  febrero  el
presidente  de  Brasil ,  Jair  Bolsonaro ,
obtuvo  dos  importantes  triunfos
políticos :  logró  imponer ,  con  holgura ,

a  sus  candidatos  para  la  presidencia
del  Senado  y  de  la  Cámara  de
Diputados  del  Congreso  Nacional .

Ello  tiene  gran  relevancia  para  la
política  brasilera ,  y  para  que  sus
efectos  puedan  ser  comprendidos  en
forma  integral ,  repasamos  aquí  los
principios  esenciales  del
funcionamiento  democrático  de  dicho
país .  

Recordemos  que  Brasil  tiene  un  poder
ejecutivo  ejercido  por  el  Presidente  de
la  Nación ,  que  se  renueva  cada  cuatro
años ,  con  posibil idad  de  reelección
para  un  mandato  consecutivo .  Las
últimas  elecciones  presidenciales  se
llevaron  a  cabo  en  2018 ,  y  en  ellas
triunfó  Bolsonaro ,  asumiendo  su  cargo
el  primero  de  enero  de  2019 .  Los
próximos  comicios  presidenciales  se
efectuarán  en  octubre  del  año  2022 .

Con  respecto  al  poder  legislativo ,  se
encuentra  conformado  por  un
Congreso  Nacional  bicameral ,  con  una
Cámara de Diputados  compuesta  por
513  miembros ,  directamente  elegidos
por  cuatro  años ,  y  un  Senado Federal
con  81  senadores ,  también  elegidos  de
manera  directa ,  pero  por  ocho  años ,
renovándose  las  bancas  cada  cuatro
años  (primero  un  tercio  y  en  la
siguiente  elección  los  dos  tercios
restantes) .
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Elección de autoridades en el
congreso nacional  de brasil

  s e c c i ó n   
   

  

a c t u a l i d a d  i n t e r n a c i o n a l
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Ambas  cámaras  deben  elegir  a  sus  autoridades  cada  dos  años ,  y
la  elección  se  realiza  mediante  voto  presencial  y  secreto .  A  raíz
de  ellas ,  Rodrigo Pacheco ,  del  Partido  Demócrata  (DEM) ,  ha
sido  electo  como  nuevo  presidente  del  Senado .  Por  otro  lado ,
en  Diputados  se  consolidó  Arthur Lira ,  miembro  del  Partido
Progresista  (PP) ,  que  se  enfrentó  al  diputado  Baleia  Rossi ,
candidato  del  ahora  ex  presidente  de  la  Cámara ,  Rodrigo  Maia
(DEM) .

Cabe  destacar  que  quien  preside  la  Cámara  de  Diputados  tiene
la  potestad  de  decidir  si  se  abrirá  o  no  un  proceso  de  juicio
político  para  destituir  al  Presidente .  Este  hecho  es  de  gran
relevancia  dado  que ,  en  el  último  tiempo ,  han  surgido  más  de
60 solicitudes de  impeachment  contra  el  mandatario
brasilero ,  relacionadas  a  su  manejo  de  la  pandemia .  Es  por  ello
que  Arthur  Lira  pasó  a  ser  un  aliado  político  fundamental  para
el  gobierno  nacional .

Ambas  victorias  políticas  han  dejado  en  evidencia  la  habilidad
estratégica  de  Bolsonaro  para  aliarse  con  los  partidos  de
centro y  mantener  a  las  izquierdas  y  derechas  tradicionales  en
minoría .  Asimismo ,  el  triunfo  de  Lira  en  Diputados ,  por  sobre  el
candidato  de  Maia ,  repercute en la Argentina ,  puesto  que
éste  último  tiene  buena  relación  personal  con  el  Presidente  de
la  Cámara  de  Diputados  argentina ,  Sergio  Massa ,  situación  que
generaba  un  f luido  puente  de  diálogo  entre  ambos  países .

Para  ampliar  el  análisis  de  los  efectos  políticos  de  la  elección
de  las  nuevas  autoridades  legislativas ,  hemos  solicitado  a  Paulo
Velasco ,  Doctor  en  Ciencias  Políticas  y  Coordinador  del
Programa  de  Posgrado  en  Relaciones  Internacionales  de  la
Universidad  del  Estado  de  Río  de  Janeiro  (PPGRI-UERJ) ,  que
comparta  con  nosotros  su  visión ,  que  encontrarán  en  el  artículo   
de  opinión  que  sigue  a  esta  nota  introductoria .
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PAULO  VELASCO

Doctor en Ciencias Políticas y Coordinador del

Programa de Posgrado en Relaciones

Internacionales de la Universidad del Estado de

Río de Janeiro (PPGRI-UERJ).

      s e c c i ó n   
   

  

O p i n i ó n  i n t e r n a c i o n a l

bolsonaro y la vieja política
ya son inseparables

La  elección  de  Arthur  Lira  (Partido  Progresista  -  PP)  para
la  presidencia  de  la  Cámara  de   Diputados  y  de  Rodrigo
Pacheco  (Demócratas  -  DEM)  para  la  presidencia  del
Senado  Federal  en  Brasil  constituyen  una  contundente
victoria del  presidente  Jair  Bolsonaro ,  quien  se  involucró

directamente  en  buscarles  el  apoyo  necesario  entre  los
parlamentarios ,  ofreciendo  todo  tipo  de  beneficios ,  como
cargos  y  presupuesto  (enmiendas  parlamentarias) .

Además  del  descaro del  presidente  de  influir  en  las

elecciones  para  el  comando  de  ambas  casas  del
Congreso  Nacional ,  queda  evidenciado  el  definitivo
abandono  del  objetivo  de  l levar  a  cabo  una  nueva
política  en  el  país ,  menos  dependiente  del  juego
partidario  e  inmune  al  intercambio  de  favores .  Por  más
que  se  destaque  en  sus  relaciones  directas  con  los
electores ,  Bolsonaro  se  ha  dado  cuenta  que  necesita  a
los  partidos  políticos  y  que  no  se  gobierna  al  país ,

caracterizado  por  un  presidencialismo  multipartidario ,

sin  construir  alianzas y coaliciones en el legislativo ,

sobre  todo  cuando  al  presidente  le  falta  un  respaldo
partidario  propio  más  fuerte .

Está  claro ,  sin  embargo ,  que  el  hecho  de  haber  logrado
elegir  a  sus  preferidos  no  resultará  en  una  necesaria
subordinación  del  legislativo  a  los  intereses  del  ejecutivo .

El  gobierno  pretende  avanzar  con  su  agenda  económica ,

especialmente  algunas  privatizaciones  y  las  reformas
tributaria  y  administrativa ,  pero  también  con  proyectos
conservadores  en  cuestiones  como  educación  y
costumbres .  El  apoyo  necesario  para  l levar  adelante
dicha  agenda  solo  se  conseguirá  a  través  de
recompensas y concesiones que  tienden  a  ser  cada  vez

más  exigentes .  La  alianza  con  el  l lamado  “centrão"

cobrará  un  alto  precio  y  puede  verse  afectada  por  la
necesidad  del  gobierno  de  implementar  l ímites  f iscales  y
presupuestarios .  



Otro  punto  clave  es  que ,  con  Arthur  Lira  al  frente  de  la  Cámara  de
Diputados ,  es  muy  improbable  que  algún  pedido  de  apertura  de  proceso  de
"impeachment"  contra  el  presidente  (ya  se  han  acumulado  alrededor  de

sesenta  pedidos  en  los  últimos  tiempos)  pueda  seguir  adelante .  Se  trata  de
una  protección  nada  despreciable  para  un  presidente  que  se  ha  visto
involucrado  en  distintos  escándalos ,  como  el  intento  de  interferir  en
investigaciones  de  la  Policía  Federal  contra  uno  de  sus  hijos ,  o
protagonizado  actitudes  irresponsables  en  el  manejo  de  la  pandemia ,

incluso  poniendo  en  duda  la  seguridad  de  las  vacunas  en  un  país  con
alrededor  de  doscientos  treinta  mil  muertos  por  el  covid .

Si ,  de  un  lado ,  los  pequeños  partidos  que  componen  el  “centrão"  han  salido

muy  favorecidos  con  el  resultado  de  las  elecciones  para  las  presidencias  de
las  casas  legislativas ,  partidos  tradicionales  como  el  PSDB  y  el  DEM  han
revelado  claramente  sus  fracturas  y  divisiones  internas .  En  efecto ,  pese  a
que  esos  partidos  optaron  incialmente  por  componer  el  bloque  que
apoyaba  el  nombre  de  Baleia  Rossi  (Movimiento  Democrático  Brasileño  -

MDB) ,  candidato  indicado  por  el  ahora  ex-presidente  de  la  Cámara  de  los
Diputados  Rodrigo  Maia  (DEM) ,  muchos  de  sus  diputados  acabaron
prefiriendo  votar  por  Arthur  Lira .  

Asimismo ,  Rodrigo Maia  sale  personalmente  muy  debilitado  de  la

contienda .  El  antes  todopoderoso  comandante  de  la  Cámara  y  gran
defensor  de  la  independencia  del  parlamento  frente  a  las  presiones  e
imposiciones  del  gobierno  Bolsonaro ,  con  quién  protagonizó  en  los  últimos
tiempos  múltiples  desentendimientos ,  se  ha  visto  traicionado por  el

mismísimo  presidente  nacional  de  su  partido ,  ACM  Nieto ,  quien  acabó
autorizando  a  sus  diputados  a  votar  l ibremente  por  quien  quisieran ,  sin
ningún  compromiso  con  el  nombre  de  Baleia  Rossi ,  apoyado  por  Maia .

Aislado  e  ignorado  entre  los  suyos ,  Maia  ya  ha  empezado  incluso  a  buscarse
otro  partido .  

En  suma ,  el  gobierno  está  contento con  los  nuevos  dirigentes  de  las  casas

del  Congreso  Nacional ,  pero  nada  asegura  que  las  cosas  funcionarán  como
le  gustaría  al  presidente .  Lo  único  seguro  es  que  a  Bolsonaro  ya  no  le  sirve
el  discurso  antipartidario  de  antaño  y  la  prometida  nueva  política  se
muestra  tan  vieja  como  sus  ideas  sobre  la  moral  y  las  buenas  costumbres .  
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ENTRE BUEYES NO HAY CORNADAS

 Viñeta publicado por el humorista gráfico español, Mingote,
el  30/7/09 en el diario ABC  de Madrid.

Es  sabido  que  la  situación  actual  de  muchos  trabajadores  no
es  la  deseada .  La  cuarentena  obligatoria  del  2020  ha  forzado
el  cierre  involuntario  de  incontables  comercios  y  provocado
la  quiebra de  muchos  otros .

Según  datos  del  INDEC ,  la  tasa  de  desempleo se  ubicó ,  a

fines  del  año  pasado ,  en  el  13 ,1% , siendo  la  peor  cifra  de  los
últimos  quince  años .  Asimismo ,  el  nivel  de  pobreza alcanzó
el  40 ,9%, el  porcentaje  más  alto  desde  el  2006 .

Ahora  bien ,  parece  que  los  sindicatos  han  sufrido  un  ataque
de silencio  frente  a  la  situación  que  sufren  sus

representados .  No  hay  paros ,  ni  marchas ,  ni  quejas .  ¿Será  que
están  esperando  que  l legue  otro  gobierno  para  hacerlo?
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SONIA  CAVAGNINI
Vocal Titular del Consejo Nacional del

Partido PRO - Dirigente de Chubut.

la educación en chubut está
agonizando

  s e c c i ó n   
   

  

O p i n i ó n

Las  condiciones  que  atraviesa  el  sistema  educativo
en  la  provincia del Chubut ,  sus  carencias ,  su
profunda  fragilidad ,  sin  duda  son  fruto  de  un  largo
y  complejo  proceso  donde  la  ecuación  de  inversión
y  calidad  educativa  arroja  menos  diez .    

Sin  recorrer  demasiado  la  controvertida  historia  del
sistema  educativo  de  esta  provincia ,  debemos
reconocer   que  l levamos  18  años  de  un  gobierno
populista  que  marcó  a  fuego  nuestro  presente .

En  Chubut ,  muchos  docentes  han  sido
protagonistas  de  largas  luchas  en  diferentes
oportunidades ,  que  dejan  al  desnudo  una  gestión
política  en  la  que  difícilmente  podrá  encontrarse
algo  diferente  a  la  especulación ,  y  mucho  menos  un
proyecto  político  que  no  derive   en  un  prologando
debilitamiento de  la  educación  pública .  

Podemos  alegóricamente  recordar  que  la
“Declaración  de  Purmamarca” ,  realizada  por  el
Consejo  Nacional  de  Educación  en  el  2016 ,  entre
sus  principios   sostiene  y  afianza  el  valor  central  de
la  Educación  como  política  de  estado  y  garante  del
desarrollo  social  y  económico  del  país ,  pero
paradójicamente ,  en  la  provincia  austral  desde
hace  tres  años  se  vulnera  el  derecho  de  los  niños  y
jóvenes ,  quienes  ante  la  evidencia ,  no tienen voz .

Destruyendo  la  cultura  republicana  y  democrática
podemos  afirmar  que  el  Estado  ha  usado  a  la  Casa
de  las  Leyes  de  la  provincia   como  una  institución
sometida  al  Ejecutivo ,  ha  comprado  el  silencio  de
los  medios  y  anestesiado  la  voluntad  de  reacción
popular .  Hoy  nos  encontramos  con  el  cuarto  año ,  en
el  que ,  por  falta  de  previsibilidad  del  gobierno ,  los
estudiantes  chubutenses  no  tendrán  un  calendario
escolar  completo ,  que  garantice  su derecho  a  la
educación .
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Un  estudiante  que ,  en  el  presente  ciclo  lectivo ,
ingresa  a  cuarto  grado  de  la  Educación  Primaria ,  no
ha  asistido  de  forma  regular  a   clases   desde  su
ingreso  a  primer  grado .

Las  escuelas  albergan  a  144  mil  estudiantes  del
sistema  público  en  los  tres  niveles  de  Educación .  Se
ha  declarado  públicamente  que  el  18 ,9  % de  los
alumnos  de  primaria  no  tienen  acceso  a  internet ,  lo
que  sitúa  a  la  provincia  en  el  tercer  lugar  dentro  de
la  región  de  la  Patagonia ,  si  se  tiene  en  cuenta  que
en  La  Pampa  (que  posee  parte  de  su  territorio  en  la
región)  no  acceden  el  7 ,5% de  los  estudiantes ;  en
Tierra  del  Fuego ,  el  8%; en  Santa  Cruz ,  el  10 ,7%; en
Rio  Negro ,  el  21 ,6% y  por  último  Neuquén ,  con  el
21 ,7%.  

De  cara  al  inicio  de  un  nuevo  ciclo  lectivo  en  la
provincia ,  otra  dificultad  que  preexiste  es  el  estado
deplorable  en  el  que  se  encuentran
aproximadamente  el  50% de  los  edificios  escolares ,
los  cuales ,  en  su  mayoría ,  se  utilizan  para
actividades  educativas  de  diferentes  tipos  y  niveles ,
en  tres  turnos :  mañana ,  tarde  y  vespertinos .
Hablamos  de  problemas  estructurales ,  de  techos
que  se  l lueven ,  falta  de  calefacción ,  gas  y
electricidad ,  entre  los  más  severos  y  riesgosos  para
las  personas  que  los  habitan .  Este  reclamo  es
conocido  por  todos  los  actores  del  sistema
educativo .  

Sumado  a  ello ,  en  Chubut  se  adeudan ,  al  día  de  hoy ,
cuatro meses de  salarios ,  mas  el  sueldo  anual
complementario  de  todos  los  docentes  y  auxiliares
de  la  educación ;  con  el  agravante  de  que  desde
hace  18  meses  se  abonan  los  salarios
escalonadamente ,  por  rangos ,  en  diferentes  fechas .

La  realidad  nos  muestra  que  son  tres  los  ciclos
lectivos  impactados ,  donde  se  ve  afectado  el
derecho  humano  a  la  educación  como  bien
público .  Esto  indica  que  se  han  vulnerado   todos  los   
derechos ,  porque  la  escuela  es  un  lugar  de  vínculo
de  niños  y  adolescentes .  No  hay  tiempo  para
debates ,  la  Educación  en  Chubut  está  agonizando ,
el  daño  está  demostrado… es  hora  de  actuar .  Por  ley
y  por  principio  humano ,  es  indiscutible  esta
necesidad .   

Los  que  hoy  conducen  el  destino  de  la  educación  en
la  provincia  de  Chubut  deben  cumplir   la  obligación
de  abrir  las  escuelas .  Representando  las  voces  de  
 niños ,  jóvenes   y   ciudadanos  de  esta  provincia
patagónica :  se los exijo .



  s e c c i ó n    

AG E N DA  AG R O
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Apuntes de la situación yerbatera

JERÓNIMO  LAGIER

Agricultor. Secretario del Consejo
Asociación Rural Yerbatera Argentina

Por  conflictos  en  la  cadena  y  problemas  climáticos ,
desde  2017  el  sector yerbatero ha  visto  bajar  sus
stocks  de  yerba  mate  canchada ,  materia  prima  de
los  molinos ,  hasta  niveles  preocupantes .  Debiendo
oscilar  entre  10  y  13  meses  de  consumo  l legaron  a  7 .
En  un  cultivo  perenne  sensible  al  clima  y  al  manejo ,
recuperarse  l leva  tiempo .

Esta  falta  de  Materia  Prima  generó  una  escalada  de
precios  muy  por  encima  del  oficial ,  que  se  f i ja  dos
veces  por  año  por  laudo  del  Ministerio  de
Agricultura  si  no  hay  un  acuerdo  unánime  del
Directorio  del  INYM .  La  lucha  por  hacerse  de  Materia
Prima  comprometió  f inancieramente  a  los  molinos ,
debiendo  endeudarse a  tasas  usurarias  y  estirando
plazos .

En  octubre  pasado ,  se  f i jó  por  laudo  (Ministerio)  en
24 ,39$ el  kilo  de  Hoja  Verde ,  cuando  el  mercado
pagaba  40$, habilitando  subfacturación como
excusa  para  desatender  los  reclamos  de  la  cadena ,
argumentando  que  el  precio  era  el  oficial  y  si
pagaban  más  era  problema  de  las  empresas .

En  el  marco  de  Precios  Máximos  vigentes  desde
inicios  de  la  pandemia ,  esto  fue  un  mazazo a  la
industria  yerbatera ,  l levando  a  muchas  empresas  a
un  grado  de  vulnerabilidad  nunca  visto ,  con
pérdidas  que  se  acentuaron  en  el  segundo  semestre
del  2020 .  El  piso  sube  y  el  techo  se  mantiene  casi
inmóvil .  Los  aumentos  que  se  autorizaron  a  la
industria  fueron  4 ,5% y  6% durante  2020  y  un  7%
este  año ,  mientras  que  la  Materia  Prima  aumentó  un
80%. Debe  agregarse  que  muchos  insumos  siguen  al
dólar ,  hubo  impacto  en  fletes  por  el  combustible ,
tasas  por  las  nubes  y  empleados  caros  con
convenios  de  industria  que ,  por  edad ,  son  de  riesgo
y  cobran  sin  trabajar ,  suplantados  con  costosas
horas extra .  
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Forzados  a  buscar  herramientas  para  revertir  esta  situación ,  apelaron  a
cuotificar  la  entrega  de  productos  al  mercado ,  sacar  versiones  nuevas
fuera  del  corset  de  Comercio  Interior  e  importar  Materia  Prima  a  costos
más  razonables .  Quienes  aumentaron  su  l ista  de  precios  tuvieron  un
rechazo  de  las  grandes  cadenas  y  padecieron  engorrosas inspecciones
de  organismos  provinciales  por  orden  de  Comercio  Interior ;  quienes
venden  en  cadenas  más  pequeñas  y  almacenes  tuvieron  un  mejor
resultado .  

Con  datos  del  Banco  Central  a  octubre  de  2020 ,  los  principales  molinos
acumulaban  una  deuda  f inanciera  de  3700  millones  de  pesos ,  sin  contar
las  deudas  con  sus  proveedores .  Para  productores  de  Hoja  Verde  y
Secaderos  fue  una  época  beneficiosa ,  pero  si  tenemos  una  visión  de
cadena  esto  es  insostenible .  La  importación  de  más  de  30  millones  de
kilos  de  Brasil  y  Paraguay  normalizó  el  stock  de  yerba  canchada ,
generando  en  secaderos  un  exceso  que  deberán  escurrir  a  inicios  de
zafra  (marzo)  para  poder  estacionar  esta  cosecha .  Irónicamente ,  para
empresas  que  importan  canchada ,  convendría  vender  su  yerba  como
materia  prima  sin  moler  y  envasar .  Con  el  consecuente  impacto  en  el
empleo ,  aumentan  las  consultas  de  Procedimientos  Preventivos  de  Crisis
e  inicio  de  suspensiones  de  personal .

Iniciamos  ahora  otra  fijación de precios para  el  período  1º  abril  – 30
septiembre ,  con  una  presión  f iscal  insoportable ,  el  principal  f inancista
de  la  cosecha  (molinos)  sin  crédito ,  secaderos  sin  capacidad  de
almacenaje  y  con  la  peor  sequía  de  la  que  se  tenga  registro  en  esta  zona .
Es  evidente  que  tenemos  suficientes  problemas  como  para  sostener
controles  de  precios  (que  no  tienen  un  solo  antecedente  de  haber
funcionado  jamás) .

La  yerba  no  es  un  producto  barato  de  hacer ,  en  pocas  manos  está
revertir  este  desatino  que  l leva  a  la  quiebra de  empresas  tradicionales
que  dan  vida  a  pueblos  enteros ,  en  un  sector  que  forma  parte  del  ADN
de  nuestra  Argentina .  

Espero  que  los  decisores  de  este  gobierno  se  i luminen  y  nos  dejen
trabajar  y  competir  en  paz .
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M E  L O  C O N T Ó  U N  PA JAR I T O
             L a  s e m a n a  e n  280  c a r a c t e r e s

"Frente al daño irreparable que significaría

perder un solo día más con las escuelas

cerradas, la Ciudad está preparada para

volver a las clases presenciales preservando

la salud. No estamos dispuestos a que la

pandemia le robe el futuro a nuestros hijos,

por eso el 17 empezamos."

Facundo Manes
Neurólogo
@ManesF
03/02

Agustín Forchieri
Vicepresidente primero

de la Legislatura de CABA
@aforchieri

03/02

António Costa
Primer Ministro de Portugal

@antoniocostapm
03/02

"Para retomar la presencialidad es

clave asegurar las mejores

condiciones edilicias y de higiene,

establecer protocolos claros y

fomentar comportamientos

responsables y solidarios. Menos

miedo y más cuidado."

"Hace doscientos años #Portugal ha

sido el primer país de mundo en

reconocer la independencia de

#Argentina. Esta proximidad histórica

nos inspira en el momento en que

asumimos las presidencias rotativas

de la UE y del MERCOSUR."
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